

### *La comparaison avec des programmes analogues*

Dans les faits, l'Initiative européenne des cités nucléaires en est encore à l'étape de la conceptualisation. Malgré cela, certains points ont déjà été précisés. Par exemple, l'initiative concentrera ses efforts à trois niveaux : la recherche portant sur les technologies de l'énergie, l'assainissement de l'environnement et le contrôle de la radioactivité. L'ENCI fera, en priorité, la promotion des entreprises qui appliquent la recherche scientifique dans ces trois domaines<sup>58</sup>. En ce qui a trait à la zone géographique visée par le programme, les autorités européennes ont choisi dans un premier temps les cités nucléaires de Snezhinsk et Sarov.

L'ENCI propose un programme moins ambitieux (mais moins diffus aussi), que celui du NCI. En effet, loin de prétendre viser la totalité des infrastructures situées dans les cités nucléaires, l'ENCI se concentre dans les domaines de l'énergie et de l'environnement. D'ailleurs, les projets, qui seront lancés, mettent l'accent sur le développement de centres environnementaux et l'identification de sources d'énergie renouvelables, entre autres<sup>59</sup>.

Fait important à remarquer, la portée, plus modeste, de l'ENCI n'est pas seulement justifiée par des motifs d'économie. L'Initiative européenne fait également une analyse différente de la situation des cités nucléaires. En effet, les experts de l'Union européenne ne croient pas que ces villes aient un potentiel de développement économique à long terme. Par conséquent, l'UE préfère engager du personnel à contrat afin de répondre aux besoins de la situation (Jones, 2001: 28). Dans ce sens, l'ENCI ne doit pas être perçu comme un programme identique au NCI, mais plutôt comme un complément provisoire à l'action américaine.

En mars 2001, les responsables de l'ENCI ont publié une liste de 34 projets à l'étude. Trois éléments ressortent de la liste (voir le tableau 7 à la page suivante). Premièrement, la durée des emplois créés par l'ENCI varie selon les projets, mais elle ne dépasse, en aucun cas, trois ans. Deuxièmement, si tous les projets sont approuvés, l'Union européenne contribuerait à la création d'environ 1095 emplois dans les régions ciblées. Troisièmement, et ceci serait une caractéristique qui remettrait en question les résultats à long terme de l'ENCI, la plupart des projets comptent sur un financement partiel en provenance de la Russie. En

---

58. Le programme poursuit également certains objectifs plus spécifiques, tels que la création de centres d'informatique.

59 L'exécution de ces projets pourrait se poursuivre pendant trois ans et l'ENCI espère (avec un budget qui oscille entre 69 000 dollars et 1,8 million de dollars) créer de 20 à 50 emplois par projet (Jones, 2001: 29).